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阿杰是一位知名配音演员，和前几期嘉

宾以及更多传统的中国电影人相比，他有那

么一些“另类”。

配音演员，原本是属于幕后的一种角

色。然而随着社交媒体的发达、大众媒体的

关注、人气综艺节目的推出，一些配音演员

逐渐从幕后走向台前，为越来越多的人所

认知。

其中人气最高的之一，就是配音演员张

杰——大家都叫他阿杰。用现在流行的词

儿，他就是配音界的“顶流”。

他配过众多知名的动画电影角色，包括

剧场版《名侦探柯南》里的工藤新一和基德、

《全职高手之巅峰荣耀》里的叶修、《十万个冷

笑话》里的吐槽役、《大鱼海棠》里的赤松子、

《魁拔之十万火急》里的卡拉肖克·潘等等。

对于配音，阿杰有自己的理解。他认为

配音的核心是“表演”。配音演员必须懂表

演，才能抓住台词里的真情实感，才能将角

色生动透彻地演绎出来。

阿杰认为，配音演员的本质，仍在于“演

员”二字。也正因为如此，他不排斥被推到

台前，也享受与观众和粉丝的互动，“比起纯

在棚里边配音，这种刺激会让你感觉非常兴

奋，在这种兴奋的状态下去表演，那种全身

心去融入的感觉非常好。”

这几年随着“国漫”的崛起，大众流行文

化的发展，他和他的配音团队愈加受到关注。

阿杰的人气有多高？电影《名侦探柯

南：绀青之拳》的北京首映礼现场，嘉宾一个

个地介绍过来，台下的观众都很淡定，礼貌

性地鼓掌，包括为新一/基德做日语原配的

知名声优山口胜平。唯独介绍到阿杰，现场

瞬间就沸腾了，一阵呐喊尖叫声袭来，举着

应援牌、戴着阿杰名字发光头箍的粉丝们雀

跃不已。

他说，老一辈的配音演员根本没有太多

机会来到幕前，甚至电影上了都没人知道是

谁配的。而现在不同了，网络时代，配音越

来越受到重视。

事实上，和众多电影圈的幕后从业者的

经历不同，阿杰并非科班出身，年龄也不大，

在同辈中资历也并非最深。刚入行时，他辗

转于各个录音棚，跟着老师学习，他笑称“自

己的配音是在棚里学的”。

就是这样一个自学成才的“明星”，从十

几岁就立下了从事配音的职业理想。他大

量观看中国的译制片，对上海电影制片厂老

一辈配音艺术家，更是如同“迷弟”一般的崇

拜和追随，一步步从热爱到模仿，再一步步

找到自我，最后成为“阿杰”。

可以说，该走的路，他一点都没少走。

他是幸运的，他感谢时代，“没有互联网

就没有我的今天”；他感谢老一辈配音演员，

“没有童自荣老师，我甚至可能不会从事这

个行业”。

他把童老师告诉他的“模仿是没有自我

的”作为座右铭来牢记，他说这是新老两代

配音人的“传递”。

另一方面，从他身上，似乎也看到了中

国电影的某种现状或趋势。电影艺术不再

一味强调出身，只要你足够热爱，足够有天

赋，也足够努力和坚持。

就像阿杰自己所说，虽然已经给数百部

影视剧作品担任过配音，但在他的心里，电

影却有异常重要的位置，“宁愿一句话配上

四五十遍，因为电影值得！”

配音是另一个演员

不 太 了 解 我 们 这 个 工 作 的 人 可 能 会

说，配音挺轻松，随便说说话就能挣钱。但

是他可能不知道这个话真的不是随便说说

的。真的是要充分理解那些台词，完全研

究了那个角色之后，通过一定的表演，带着

人物的感觉，说出来台词。这个是配音。

其 实 可 以 说 ，我 们 是 一 个 声 音 的 演

员。它的根儿是要用声音去表演。

一个好的配音演员，他一定是懂表演

的。可能一个演员让他来配音，他不一定

能配得很好。但是我觉得如果一个配音演

员去演戏的话，应该不会太差。

那些形形色色的角色，都是要通过你

的表演呈现出来。你表演的环境就是录音

棚，什么也没有，要通过你的想象，通过表

演，把和环境毫不相干的一句话，按照一定

的情境，把它说出来。把自己想象在规定

情境中去表演，这样才能连角色的一些神

态都能捕捉到。

为了达到情绪，有的时候可能会有肢

体的小幅度动作。但是如果配特别激烈的

场面，武打戏什么的，你不能真的手里拿个

刀去挥，这样的话杂音就太大了。我们只

能是靠想象，想象自己有这么一个动势，去

带动自己的情绪。

另外，好多人觉得，最能体现配音演员

专业能力的地方是变声，能在一部戏里边

从几岁的小孩一直配到几十岁的老年人。

其实我觉得这是一种误解。

之所以能把不同阶段的人的声音感觉

抓住，除了声音外在形式的“化妆”，更多的

是一个内心的表演。如果你只是靠着年轻

小孩的声线去演这个角色，并没有完全进

入到小孩的内心，听起来会特别假，就好像

是一个成年人在装小孩。

我没有小孩之前，去录一个爸爸的角

色，虽然我可以把声音做起来，但是我没

有 孩 子 ，不 知 道 该 怎 么 样 去 跟 小 孩 去

说话。

如果没有生活经历，这种感觉是不可

能找到的。可以去模仿，但是模仿来的东

西不是由心发出来的，是没有根的。当时

就问导演，该怎么办？导演也很苦恼，说你

也没有孩子。

但是后来我自己有孩子了，这种角色

我就知道该怎么去说了。一切的表演，说

白了还是来源于生活。最终能让观众信服

的，是化了妆的音色里边所包含的情感。

电影值得花更多时间

在国内给电影配音，给译制片配和给

原创动画配是不太一样的。

译制片的配音时间特别紧，一般的可

能两天，最短的还有一天就完成了。这回

剧场版《名侦探柯南：绀青之拳》我配的基

德算是主角，台词几乎是从头到尾，我花了

大概一个下午的时间，将近五六个小时来

做配音。

《柯南》有一个原声在那里，可以作为

一个标准。但是即便是这样，《柯南》当时

我也花了相当多的时间来进入角色。头几

场戏录完了以后，观众听的话可能觉得还

可以，但是我自己心里边清楚，还没有完全

地进入。等感觉差不多了，就把前面再重

新来一遍。

而给原创动画配音，时间会更长一点，

比如 2019 年上映的国产动画电影《全职高

手之巅峰荣耀》，我给叶修配音大概前后花

了两天半，找感觉花了半天，预配做了一

天，最后又从头到尾完整配了一天。我自

己实际配了两遍。

另外，给原创动画配音的方式是，你一

开始几乎看不到任何东西，除了剧本，可能

还有一个分镜，有的时候连分镜都没有。

有时导演是想按照你的表演来去作画，所

以对配音演员的要求真的就蛮高的。你一

定要会表演，你如果不会表演，拿到这个

词，你配出的东西就是死的，就是平面的。

只看分镜来配台词，这种方式对于配

音演员来说要求更高了，但它是合理的。

我看好莱坞的一些动画都是配音演员表演

在前，然后动画师会根据演员的表演再去

进行后期的处理，一些细节会参考演员当

时的表情。

我记得我刚入行的时候，大概十几年

前，我配的一些动画片，导演可能都已经把

画面完全做好了，一帧不能变。我们在配

的时候，经常会出现一句话顺口了，说得

快，我说完了，但这个口型还剩下三四个，

怎么办？

你可能会说，慢一点不就完了吗？但

是一说慢了以后，这个人的性格就完全不

一样了。本身一个急性子的人，他不会那

么慢地说。所以只能加词儿，加一些无关

紧要的“水词”，最后做出来就感觉节奏有

问题，人物的个性也都变得不鲜明了。

现在的做法就跟过去不一样。我们看

到的只是大概的故事脉络，以及每个镜头

大概的动作，细节是我们自己去填的。这

样子限制就少很多，人物也比较生动，没有

乱七八糟添油加醋的东西。

我配过网剧、广播剧、电视剧，还有电

影。配电影和其他的最大区别，是电影要

求的精度非常高。电视剧老百姓看的可能

就是一个故事，电影真的是要体会每一个

镜头带给你的情感，所以电影在这种细节

的方面，要求要比一般的作品要高。

电影一句话配上四五十遍，我觉得都

是很正常的。但是要一般的电视剧什么

的，我们可能两三遍就可以了。

电影里的远景、中景还有特写，音调都

是不一样的。可能一个小的喘息，就意味

了一些什么东西。

电影做完了以后，是要在电影院里面

放的，跟我们平时在家带个耳机，或者说电

脑电视机外放的效果完全是不一样的，它

的声音是放大的。观众全身心沉浸在其

中，你稍微有一点点细节照顾得不好，观众

都会觉得出戏。

所以真的是因为它是电影，电影值得

花这么多时间去做。

我的风格是“融会贯通”

我是从中学时候喜欢配音的，那个时候我

就想当一个配音演员。 周围人说，什么配

音？这是什么他们都不了解。

初中那个时候看了很多的动画片，还

有一些译制片。我看了《玩具总动员》，童

自荣老师配的胡迪。我非常喜欢这个动画

片，看了两遍。那会儿不停地就模仿里边

“我的靴子里有条蛇”这一句话，反复学。

后来又找了很多童老师以前的配音，

比如《佐罗》，“无声就是默许，是吗？威尔

塔先生，你就是威尔塔先生? 我是国王派来

的新特使。”就学这些。

高考的时候就想去当一个配音演员，

但不知道该考什么专业。后来就学了别的

专业，干着一些自己其实不是特别喜欢的

工作，在旅行社。大概 2003 年、2004 年，我

接触到电脑和网络，知道了“中国配音网”，

打开了新世界的大门。

以前都说配音是小众，我身边也没有

什么人喜欢。居然在网上有这么一拨人，

一些爱好者，他们自己成立了一个论坛，大

家在上面交流一些自己对配音的心得。我

也在里边注册，跟大家一起交流，认识了一

些朋友。朋友认识圈内的专业老师，老师

把我带到这个行业中，在各个配音领班的

组里边学习。

我觉得没有网络，绝对就没有我的今

天。所以我真的特别感谢网络时代的到

来。有了网络，所以才能让我接触到配音，

认识到这么多的朋友，以至于有机会能进

入到专业的配音行业。

我记得当时没少让老师费心，基本上

一场戏，经常外面的老师都急得不行了。

有时候也被老师骂到自己都张不开口、不

会配音了。

我那个时候除了跟着老师们在棚里面

学习，后来还成为了一档动画节目虚拟主

持人的配音。这样的话我至少有一个固定

的工作，固定的收入来源——虽然也不多，

两千块钱，再加上一些其它收入，可能一个

月三四千，但是对我来说好像足够了。

所以我真正开始学配音，是在棚里学

的，今天这个棚，明天那个棚。另外我小时

候看了很多译制片，以及各个国家地区的

配音作品。

我在配音网当时论坛的 ID 名字就是阿

杰，下边的个人简介，我写的是“融会贯

通”。对，我到现在也觉得自己的风格就是

“融会贯通”，取各家长处，把它融汇成自己

所理解的样子。

没有童自荣老师我不会从事配音

刚接触配音行业时最大的愿望，是想

去 近 距 离 地 和 前 辈 配 音 艺 术 家 们 见 个

面，哪怕聊一次天，在他们旁边听一听他

们 当 时 工 作 时 的 一 些 故 事 ，都 感 觉 很 幸

福 。 也 是 通 过 网 友 的 关 系 ，联 系 到 了 上

译 厂 的 一 些 退 休 老 演 员 们 ，所 以 就 有 了

一次上海之行。

当年看到他们的时候心情非常激动。

基本上他们在聊什么也不会太在意，反正

看着就行，近距离能看到就行，然后听他们

的声音，感觉就跟之前看过的那些电影里

面出来的声音是一样的。

比如富润生老师，他是一个非常棒的

配音演员，我特别喜欢他的配音。特别贴

合人物，特别自然。

还有苏秀老师，她是上译厂的配音演

员 ，也 是 译 制 片 的 导 演 。 她 的 配 音 导 演

作品，大家最熟悉的、也可以说是译制片

中的经典，就是《虎口脱险》。去上海那

一 次 也 有 幸 见 到 了 苏 秀 老 师 ，让 苏 秀 老

师给我签了一个名。这对我来说非常非

常珍贵。

还有童自荣老师，我觉得如果没有童

老师，我至少一半的几率不会来当配音演

员。我第一次见童老师，是在王府井一个

图书签售会。童老师一出来我太激动了，

手抖，我拍的所有照片都是糊的。

后来有一次有机会跟童老师吃饭，童

老师说，你喜欢我的配音的话，你在这表演

一段。我记得当时配的是《佐罗》，说了最

经典的台词“无声就是默许”。配完了以

后，童老师的表情特逗，可能心想这是啥玩

意儿。

那时候童老师所有的活动都会追，还

跟着报名参加了节目《流金岁月》，现场被

请上台，模仿童老师配音。现场主持人夸

说，我真的觉得是两位童自荣在对话，小张

你模仿得太像了。但是童老师就说，作为

第一步，我们来模仿谁谁谁，这是完全可以

理 解 的 ，但 是 最 后 你 一 定 要 发 挥 自 己 的

特点。

现 在 也 有 很 多 人 就 问 我 ，怎 么 学 配

音？我的回答就像童老师跟我说的那样：

一开始可以模仿，模仿是你通往成功的一

个敲门砖。但是到最后你要去做自己，你

只有自己理解了，配出的东西才是感情，是

最真挚的。所以其实我能说的，也是老一

辈艺术家们曾经对我说过的话。

我觉得这就是自然而然的一种传递。

当时童老师也是因为看了邱岳峰老师的电

影，被邱岳峰老师的表演所迷住，然后想成

为一名配音演员。可能我这方面也算吧

——因为老一辈配音艺术家们，所以走上

现在这条路。

从默默无闻到明星化的配音演员

我之前做一个粉丝，很喜欢这些老配

音演员们，但是他们很少在公开场合露面。

过去配音演员只是在幕后默默无闻，

作品发布了以后，大家也不太知道这个是

谁配的，顶多译制片后边会打上字幕。

但是现在不一样。随着网络科技的发

展，信息大爆炸，大众的求知欲更加旺盛，

会对各个行业中的一些很细节的东西感兴

趣。配音从小众文化逐渐变成更多人所熟

知的行业。

我觉得跟观众有互动，比起纯在棚里

边配音，这种刺激会让人感觉非常兴奋。

在这种兴奋的状态下去表演，那种全身心

去融入的感觉非常好。

配音演员，把配音两个字去掉的话，就

是一个演员。我觉得只要是一个演员的

话，应该是很享受这种感觉。

但是从过去到现在，配译制片价格都

不是很高，而且其实不是说你的业务水平

提高了，知名度提高了，你的配音价格就要

上去。

比如像我们 729 声工厂的话，动画配音

这方面的费用基本还是跟以前一样的。我

觉得现在更多的是，比如你把这个角色配

得非常好，这个角色在社会上有一定的知

名度，可能就会有一些商业合作，动画角色

都可以去接广告，基本上收入可以从这方

面获得提升。

另 外 ，现 在 各 行 各 业 都 有 偶 像 化 趋

势 。 粉 丝 给 我 送 了 很 多 礼 物 ，还 有 一 些

信。礼物是甜蜜的负担，如果你有什么心

意想表达，我觉得最好就写信，把对我的一

些建议，或者看完作品的感受什么的，写在

信里面。

这 些 信 每 次 我 都 放 到 抽 屉 里 边 存 起

来，有时候自己心情不好的时候会拿出来

看一看，看到大家对你的一些认可鼓励，我

觉得挺好。

十年前会想到现在这样？不会。我在

没进入配音圈之前，做网配的时候，也就是

想一想，怎么样可能离配音更近一些？因

为我知道门槛很高的，不太容易进的，当时

大学里边甚至连一个配音专业都没有。

如果没有配音的话，可能就不会有我

现在的所有这一切。配音演员对于我的意

义是什么？有多大？可能是找不出一个词

来形容的一种大——无限大。

（时光网供稿）

聚焦电影幕后工作者鲜活故事心路历程（三）

配音演员的本质，在于“演员”二字

同样是给动画片配音，译制动画和原创动画又有什么区别？面对“灵魂画手式”的分镜手稿如何完美演绎台

词？给电影和电视剧配音有什么区别？

时光网历时数月打造，米若羲任制片人、总导演的五集电影幕后人物纪实节目《我在中国做电影》的最后一集

中，曾经为200余部影视作品担任配音的阿杰，为大家详解了配音演员这一有趣而神秘的工种。

阿杰：
配音是声音的演员，要用声音去表演

口述：阿杰 作者：王小Sa


